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Уважаемые читатели!
Представляя вам первый номер 

нашей газеты, небольшой коллектив 
редакции рассчитывает на вашу помощь 
и поддержку. Помощь – в активном 
участии в качестве авторов интересных 
и злободневных публикаций на 
разные темы, писем и откликов, ярких 
иллюстраций – фотографий, рисунков, 
карикатур и шаржей. Приглашаем к 
диалогу всех, кто неравнодушен к 
судьбе родного города и готов к обмену 
мнениями о наболевшем. «Новый 
Таганрогский курьер» – ваша газета. Она 
призвана широко и объемно освещать 
городскую жизнь, остро ставить 
проблемы социально-экономического 
развития Таганрога, честно и откровенно 
говорить с вами о том, что и кто мешает 
сделать его процветающим, красивым, 
уютным. Один ум хорошо, а два лучше, 
гласит поговорка, а когда  в дискуссии 
участвует много людей, рождается та 
самая истина, которая важна как для 
местной власти, так и для всех горожан.

Поддержка – вашими советами, 
предложениями, критическими заме-
чаниями. Наша главная цель – сделать 
«Новый Таганрогский курьер»  самым 
массовым изданием в городе, подлинной 
народной газетой. Она должна прийти 
в каждый дом, в каждую семью, стать 
добрым советчиком.

Стать автором писем, заметок, статей  
для «Курьера»  несложно: пишите, 
звоните, заходите в редакцию. Мы ждем 
вас по адресу: переулок А. Глушко, 32. 
Телефон 612-286, адрес электронной 
почты ntk-61@mail.ru.

Предлагаем журналистам города 
стать активными авторами самых ярких  
интересных публикаций о жизни и 
проблемах Таганрога.

Редакция возлагает большие надежды 
на деловое сотрудничество с местными 
органами власти, руководителями 
предприятий, организаций, учреждений. 
Мы –  за дружбу! Мы готовы помогать 
во всех полезных начинаниях добрым 
словом, в то же время подвергать критике 
все, что противоречит интересам 
горожан. «Платон мне друг, но истина 
дороже».

Мы, таганрожцы, живем, работаем, 
учимся в замечательном городе. Так 
будем сообща, всем миром делать наш 
общий дом еще краше!

Инна Прачёва,
главный редактор

Приглашение 
к диалогу

Нынешняя власть 
и местное отделение 
«Единой России» сами своей 
политикой на протяжении 
ряда лет преподносили 
на блюдечке победу 
представителям КПРФ.

В итоге вышло почти 
по Маяковскому: «Кто там 
шагает правой? Левой! 
Левой! Левой!»

Стр. 2

Кто там 
шагает 
правой?

Стр. 4-5

Город-
донор 

на 
глиняных 

ногах
Таганрогская промыш-

ленность, вопреки офици-
альным восторгам, не так 
уж сильна, как это может 
показаться на первый взгляд. 
Без финансовых вливаний 
из федерального центра и 
региона мы в Таганроге не 
продержимся и недели. 

                  Стр. 3

Чиновники  предпочита-
ют работать по старин-
ке, устраивая для граждан 
«хождения по мукам». Хо-
рошая инициатива «свер-
ху» у нас, «снизу», нередко 
доводится до абсурда. Тем 
самым дискредитируются 
не только социальные про-
граммы, но и сама власть!

Стр. 7

Забота 
с нагрузкой,

или Хотели как лучше,
 а получилось как 

всегда

• Колонка редактора
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Урок первый: 
не кивать на Петра

Проигрыш «Единой России» в 
Таганроге председатель Законода-
тельного собрания области В.Е. Дерябкин 
объяснил несколькими причинами. 
Недавно сменился мэр (в 2012 году 
им стал выдвиженец «Справедливой 
России» Владимир Прасолов), при 
подборе кандидатов не было учтено, 
насколько они авторитетны именно в 
Таганроге. В городе также высокий 
уровень протестного голосования, 
вызванного длительным отсутствием 
горячей воды в некоторых районах и 
тем, что «горожанам плохо разъясняли 
введение соцнормы на электроэнергию». 
Как у старшего товарища из областного 
центра, всё просто: неопытный мэр, 
непопулярные кандидаты, бытовые 
неурядицы!

На самом деле, всё гораздо сложнее. 
Таганрог «полевел» задолго до этих 
выборов. Он бунтовал против властей, 
начиная с нулевых годов. Тогда одна из 
местных газет в аналитической статье 
«Красный рассвет над Таганрогом» 
прогнозировала рост левых настроений 
электората, чем вызвала раздражение 
городской администрации. Сменявшие 
друг друга мэры и их команды, 
заседавшие по несколько сроков 
подряд в городской Думе депутаты 
и «невидимые» на людском миру 
единороссы не извлекли полезные уроки 
и варятся в собственном соку, свято веря 
в силу административного ресурса. 
Очевидных кардинальных перемен к 
лучшему в городе как не было, так нет 
и поныне! Нынешняя власть и местное 
отделение «Единой России» сами 
своей политикой на протяжении ряда 
лет преподнесли на блюдечке победу 
представителям КПРФ. В итоге вышло 
почти по Маяковскому: «Кто там шагает 
правой? Левой! Левой! Левой!»

Дело не только в провальной 
предвыборной агиткампании. Чего 
стоит пресловутый видеоролик по 
местному телевидению: на фоне 
памятника Петру I респектабельные 
седовласые депутаты городской Думы 
в костюмах с иголочки, сменяя друг 
друга в кадре, стоя навытяжку с руками 
по швам, провозглашают «светлое 
будущее» Таганрога. Глупая, топорная 
работа пиарщиков! Как и гигантские 
баннеры с портретами все тех же до 
боли знакомых персон, призывавшие 
отдать голоса именно за них, любимых. 
Не обошлось и без дискредитации 
конкурентов с использованием грязных 

КТО ТАМ 
ШАГАЕТ ПРАВОЙ?
ЛЕВОЙ! ЛЕВОЙ! ЛЕВОЙ!

К итогам выборов в Донской парламент

Выборы в Донской парламент 8 сентября 2013 года преподнесли 
суровые уроки для власти и единороссов Таганрога, не обеспечивших 
победу своим выдвиженцам. Как отмечается на информационно-ана-
литическом сайте taganrog.rusplt.ru, «Таганрог подтвердил свой нео-
фициальный статус «красного» города, став единственным местом в 
Ростовской области, где в одномандатных округах выиграли предста-
вители КПРФ».

Любой житель нашего города может направить электронное письмо в 
администрацию Таганрога. Объем отправляемого из данного раздела электронного 
письма не может превышать двух тысяч знаков. К письму могут быть приложены 
необходимые документы и материалы (файлы) общим объемом не более 2,5 МБ. 

Письма, направленные в электронном виде через официальный портал 
администрации города, поступают в приемную обращений граждан контрольно-
организационного  отдела  администрации  Таганрога  (ул.Петровская,73, к.1,  
тел.312-722). Срок рассмотрения обращения – до 30 дней. В случаях, когда для 

рассмотрения обращения требуется дополнительное время, срок может быть 
продлен, но не более чем на 30 дней. 

Ответ на электронное обращение направляется автору по его выбору: 
– в форме электронного документа, если в приведенной ниже форме отправки 

письма автор укажет (выберет) фамилию, имя, отчество и свой адрес электронной 
почты (e-mail); 

– в письменном виде, если в приведенной ниже форме отправки письма автор 
укажет фамилию, имя, отчество и свой почтовый адрес. 

Пишите и вам ответят ?

технологий. Ну скажите, можно ли 
позволять себе такое, уважая электорат? 
Позволили и дозволили! Таганрожцы 
оказались мудрее, умнее, не поддались 
на все эти ухищрения. Одни вообще 
не пошли голосовать, остальные – 25 
процентов с небольшим – отправились 
к избирательным урнам, большинство 
из них предпочло КПРФ. Область журит 
городскую администрацию, она, в свою 
очередь, устраивает «разбор полётов» 
в своих незыблемых рядах. Как в 
известной поговорке: Иван кивает на 
Петра. Он здесь не при чём, как и тот, 
на фоне памятника которому депутатами 
городской Думы предпринята 
неудачная попытка создать себе имидж 
отцов города. Пётр Великий  круто 
обращался со слугами государевыми, 
не пожелавшими радеть об Отечестве. 

Не надо искать крайних! Проиграли 
и «верхние», и «нижние». Потому что 
городской властью не был предложен 
понятный широкой массе тренд, 
основанный не на благих намерениях 
строить абстрактное светлое будущее 
(простите, господа, а чем вы занимались 
все эти годы?), а на реальном положении 
дел в городе, глубоком понимании сути 
его проблем, способов их решения, 
а главное – на искреннем желании 
хоть что-нибудь сделать для людей. 
Перефразируя известные строки из 
комсомольской песни, напомним власть 
предержащим: «Раньше думай о городе, 
а потом о себе». Так что безграмотная 
агитация – скорее следствие более 
серьёзных причин.

Урок второй: 
не пенять на «усталость 

электората»
Политологи, анализируя итоги 

выборов в Таганроге, основную 
причину проигрыша «Единой России» 
объясняют «усталостью электората». 
Избирателям надоели одни и те же 
фигуры, им подавай новенькие. Видеть 
в таганрожцах любителей разнообразия, 
этаких гурманов в местной политике, 
ошибочно. Потому что, участвуя в 
избирательном процессе или игнорируя 
его, отдавая голос за того или иного 
кандидата, люди исходят не столько 
из раскрученного имиджа, сколько из 
желания реальных перемен, причем 
«здесь и сейчас», а не в необозримом 

будущем.
Люди устают не от несменяемых 

политических фигур, а от их 
бездействия. Мандат доверия – 
цивилизованный договор между 
избирателем и избираемым, честное 
слово кандидата – на  вес золота. 
Поэтому  прежде  чем  пенять на 
«неправильный» электорат, неплохо 
бы разобраться, почему он «устал». 
Действительно, если власть и граждане 
взаимно заинтересованы в партнерстве 
и действуют согласно вот такому 
договору, то в принципе неважно, кто и 
как долго сидит «наверху». Современная 
история России знает немало примеров 
успешных мэров и депутатов, поистине 
популярных и авторитетных. Ведь судят 
по делам. А если реальных перемен 
нет, а есть пустозвонство и показуха, 

бюрократические игры и чиновническое 
чванство, то народ такую власть 
начинает презирать, и у него остается 
вполне цивилизованная форма протеста: 
игнорировать призыв власти идти на 
выборы (зачем голосовать, если нет 
перемен к лучшему?) или голосовать за 
неугодных власти кандидатов.

В Таганроге вопреки стараниям 
«Единой России» 8 сентября  сработали  
оба     варианта. Пассивность      подавля-
ющего большинства избирателей, 
заметим, самой активной его части, с 
одной стороны и победа представителей 
КПРФ с другой – тревожный звонок. И 
не только для городской власти. Поэтому 
попытки считать неутешительные для 
единороссов итоги выборов в Таганроге 
неким недоразумением на благостном 
фоне побед «Единой России» в целом по 
области не выдерживают критики.

Системный кризис власти 
заключается не в каких-то отдельно 
взятых ошибках тех или иных 
исполнителей, а в неумении (или 
нежелании?) работать эффективно и 
компетентно на благо города, граждан. 
Отчасти кризис обусловлен кадровой 
политикой, по сей день основанной на 
устаревших методах и приемах. Но лишь 
отчасти. Все беды нынешней власти – в 
её отрыве от «уставшего электората».

Победившие на выборах в Таганроге 
представители КПРФ Олег Кобяков 
и Игорь Беляев вышли на прямой 
откровенный диалог с избирателями, 
построив свои предвыборные 
программы на острой критике местной 

власти. А она противопоставить ничего 
не смогла. Как говорится, правда 
глаза колет. Нет нужды перечислять 
все то, что вызывает справедливое 
возмущение горожан, нелицеприятные 
факты у всех на слуху. Город с богатой 
и славной историей, с мощным 
производственным потенциалом, с 
первоклассными мастерами своего дела, 
с яркой интеллигенцией превращается 
в большой базар с дикими правилами, 
окончательно разрушающий то, что 
создано поколениями таганрожцев. О 
каком верховенстве закона и торжестве 
справедливости можно вести речь?

Урок третий: 
не повелевать, 
а сотрудничать

Успехи и достижения власти 
– в единстве с народом. Казалось 
бы, банальный лозунг, но в наше 
время он обретает особый смысл. 
Предпринимаемые федеральной властью 
шаги по дальнейшей демократизации 
государства – осознание необходимости 
делового партнёрства со здоровыми 
силами общества. Не повелевать, 
а сотрудничать. Реагировать на 
общественное мнение. Честно и открыто 
говорить о назревших проблемах (их, 
как известно, в молодой России немало) 
и сообща с народом их решать. Сообща, 
а не врозь!

Что такое сотрудничество? Вернее, 
со-труд-ничество? Совместный труд!

В нашем городе есть проблемы, 
которые порождены не только промахами 
власти, а и самой жизнью. Их много. Так 
почему наряду с очевидными успехами, о 
которых власть торопится отрапортовать, 
не раскрывать публично, гласно 
правду и только правду о наболевшем 
и совместно искать пути выхода из 
сложных ситуаций, вовлекая горожан 
в разработку и реализацию реальных 
проектов? В таком деловом партнерстве 
важнее всего гармония интересов. И уже 
не имеет принципиального значения, кто 
«первый начал».

А что мы видим и слышим? «Гром 
победы, раздавайся!» Местные СМИ 
рисуют радужные картины фестивалей, 
презентаций, творческих конкурсов, 
состязаний. Гремит музыка, летят 
разноцветные шары, всеми красками 
радуги рассыпаются фейерверки… 
Создается впечатление, что власть, 
следуя примеру древнеримских 
правителей, денно и нощно думает 
только о грядущих зрелищах. А где 
же хлеб насущный, господа? Где 
масштабные программы социально-
экономического развития города? Где 
новые производства и рабочие места? 
Что делается для карьерного роста 
молодежи?

Сколько шуму было относительно 
развития инфраструктуры туристи-
ческого сервиса! А где результат? 
Сколько разговоров было об 
инвестициях, инновациях! Где они?

Завершить эти заметки хочется 
наблюдением одного американского 
ученого. Он писал, что, если численность 
персонала корпорации достигла 
400 сотрудников, то необходимость 
контактов с внешним миром исчезает: 
объёма документооборота хватает для 
общения сотрудников между собой. Когда 
кто-то из «несознательных» граждан 
обращается с житейским вопросом к 
чиновнику, тот вполне резонно отвечает: 
«Не мешайте работать!» Полагаем, что 
разные структуры местной власти давно 
преодолели критическую массу своих 
сотрудников. Флаг им в руки!

Борис Меловской
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 ЭКОНОМИКА
Сегодня очень даже не мешает 

вспомнить строчку из старой песенки: 
«Америка не далеко, а близко!» Около 
месяца назад главный финансовый 
гуру США Бен Бернанке, тот самый, 
который объявил в 2008 году программу 
«количественного смягчения»,                
туманно намекнул: стимулирование 
американской экономики дешевой 
наличностью может быть сокращено. 
Финансовые рынки прореагировали на 
эту новость вяло: ни скачков, ни особых 
падений на биржах не наблюдалось. 
Нефть, как и прежде, продолжила 
бить ценовые рекорды. И все это нам, 
жителям Таганрога, затерявшегося в 
степях России-матушки, могло бы быть 
совершенно неинтересно, если бы не 
одно обстоятельство. На самом деле 
зависимость нашей повседневной жизни 
от этой самой Америки (которая «не 
далеко, а близко») гораздо больше, чем 
кажется.

Приведу лишь один пример. В 
2008 году, в самый разгар мирового 
финансового кризиса, в Таганроге 
основательно «просел» знаменитый 
автомобильный завод. До этого 
программа выпуска одного только 
«Акцента» доходила до десятков тысяч 
машин, и, по некоторым данным, 
каждый второй «Акцент», проданный 
в России, был собран в Таганроге. Но 
стоило мировым рынкам пошатнуться, 
и автомобильное производство, которое, 
казалось бы, должно зависеть только 
от внутреннего спроса, получило удар, 
от которого не оправилось до сих пор. 
Не помогли ни митинги за спасение 
отечественного автопрома, которые 
прошли под флагом «Единой России», ни 
обращения к федеральным властям. По 
сути дела, именно кризис, начавшийся 
в США, поставил крест на одиозных 
планах сделать из Таганрога русский 
Детройт на Юге России.

Мы даже не представляем себе во 
всем масштабе, насколько уязвимы 
перед лицом мировой экономики. 
Кажущееся таганрогское благополучие 
– я имею в виду сонмы личных 
автомобилей на улицах, частные 
дворцы и элитные новостройки, 
зыбкую стабильность на заводах и в 
малом бизнесе – может в одночасье 
пошатнуться. При чем тут какой-то 
Бен Бернанке, спросите вы? Да при 
том, что, если его намеки о завершении 
программы «количественного смяг-
чения» в американской экономике 

Город-донор 
на глиняных ногах

Ситуация с промышленностью в нашем городе – это 
иллюстрация того, насколько мы зависимы даже от ту-
манного намека на возможный кризис, пусть этот намек 
и прозвучал с далекого американского континента. 

станут реальностью, можно ожидать 
примерно следующего. Первым делом 
«просядет» нефть, которая является 
одним из наиболее привлекательных 
инвестиционных активов. Что такое 
нефть для России, надеюсь, всем 
понятно? Сохранение высоких цен на 
энергоносители для нас – вопрос жизни 
и смерти. Нынешняя стабильность 
в стране держится прежде всего на 
этом. Ау, малый бизнес Таганрога! Вы, 
наверное, думаете, что покупатели в 
ваших магазинах и на рынках берутся 
сами собой, ниоткуда? Спешу пояснить: в 
Таганроге  ваши основные клиенты – это 
работники бюджетной сферы, системы 
управления, пенсионеры, рабочие и 

персонал предприятий и уже потом, 
как вторичная производная, ваши же 
братья-предприниматели. Стоит только 
сократиться доходам бюджетников и 
тех, кто получает зарплату и пенсии 
из «нефтяного кошелька», как ваши 
магазины опустеют, и товар на 
прилавках будет подолгу залеживаться. 
Чем это грозит, думаю, объяснять не 
надо. Власти любят говорить о том, что 
Таганрог является городом-донором. 
За этими высказываниями скрывается 
мысль, что мы можем прокормить себя 
сами. Но это самообольщение.

Прокормить себя мы бы могли, если 
бы Таганрог был преимущественно 
промышленным городом. Тем, кто 
знаком со структурой экономики, 
которая существовала в советское 
время, известно, что в Таганроге было 
свыше тридцати крупных и средних 
промышленных предприятий, и в этой 
структуре преобладало то, что мы сегодня 
назвали бы высокотехнологичным 
производством. Сегодня промышленный 
потенциал Таганрога держится главным 
образом на трех китах. Это, прежде 
всего, Таганрогский металлургический 
завод, ОАО «Красный котельщик», а 
также несколько крупных и средних 
предприятий оборонного комплекса, 
которым   удалось  выжить за счет того, что 
они вписались в федеральные отраслевые 
структуры. Теперь поговорим о нашем 
высокотехнологичном и инновационном 

потенциале, который, как утверждают 
«отцы модернизации», должен стать 
тем «Ноевым ковчегом», который 
спасет Россию и, соответственно, 
Таганрог. Из наиболее значимых 
инновационных проектов на первом 
месте – модернизация сталеплавильного 
производства в ОАО «ТАГМЕТ». Слов 
нет, впечатляющая инвестиционная 
программа, которая позволит 
металлургам отказаться от устаревшего 
мартеновского производства и перейти 
на технологии, гарантирующие новое 
качество продукции. И хотя инвестиции 
осуществляет крупная производственно-
коммерческая структура федерального 
и мирового значения (речь о Трубной 
металлургической компании), даже она 
не может гарантировать, что позиции 
ОАО «ТАГМЕТ» на 100 процентов 
защищены от перепадов в мировой 
экономике. Достаточно только в 
результате снижения мировых цен на 
нефть пошатнуться отечественному 
добывающему комплексу, и спрос на 
те же обсадные трубы, применяемые 
в нефтедобыче, вряд ли останется 
прежним. Практика показывает, 
что кризисы в первую очередь 
затрагивают строительный комплекс, 
а значит, и инфраструктурные 
отрасли. Поэтому не исключается, 
что может упасть спрос на трубы, 
применяемые в газораспределительных 
и водопроводных сетях. Разумеется, 
пока «ТАГМЕТ» входит в состав 
Трубной металлургической компании, 
он может быть защищен благодаря, 
например, перераспределению заказов и 
финансовых потоков внутри корпорации. 
Ну а если период падения цен на нефть и 
стагнация в нефтяной отрасли затянутся 
надолго? Как-то не хочется думать о 
последствиях.

Вторым по значимости инвести-
ционным проектом в таганрогской 
промышленности я бы назвал 
модернизацию ТАНТК им. Бериева. 
Допускаю дискуссию на этот счет. 

Но кто бы что ни говорил, бериевцы 
осуществляют программу, которая не 
может не вызывать уважения. Одно 
«великое переселение» сборочного 
производства и оснастки для выпуска 

Бе-200 из Иркутска в Таганрог стоит 
того, чтобы об этом сказать особо. По 
данным, озвученным руководством 
ТАНТК, из ОАО «НПК «Иркут» было 
перевезено по нашим российским 
железным дорогам в Таганрог 150 (!) 
вагонов с технологической оснасткой. 
Все это хозяйство размещается в цехах 
бывшего ОАО «Тавиа», вошедшего, 
как серийный завод, в состав ТАНТК. 
Осуществляется модернизация трех 
основных технологических этапов 
производства самолета-амфибии Бе-
200. На пятикоординатные высоко-
производительные обрабатывающие 
центры переведено механосборочное 
производство. В заготовительно-
штамповом цикле внедряются 
продольно-поперечные обтяжные 
прессы с программным управлением. 
В наиболее сложной для автоматизации 
агрегатной и окончательной сборке 
самолета, как планировало еще год 
назад руководство завода, должны были 
появиться автоматические клепальные 
автоматы. Чтобы вся эта техника 
функционировала, были выполнены 
масштабные работы по оцифровке 
бумажных чертежей. Они были 
переведены в цифровые трехмерные 
модели, язык которых понимает новое 
оборудование. И сложные детали 
производятся теперь за один раз.

Разумеется, по масштабам финан-
совых вливаний модернизационный 
проект ТАНТК меньше, чем 
реконструкция того же ОАО «ТАГМЕТ». 
Но с точки зрения высоких технологий 
это, пожалуй, более значимо: одно дело 
выплавлять сталь и «тянуть» трубы 
и совсем иное – изготовить самолет. 
Но, продолжая разговор в русле нашей 
темы, приходится признать: высокие 
технологии ТАНТК им. Бериева на 
фоне возможного финансового кризиса 
еще более уязвимы. Производство 
и судьба Бе-200, а вместе с ним и 
таганрогского авиакомплекса, в случае 
ухудшения мировой конъюнктуры будет 

полностью и исключительно зависеть 
от протекционистских действий 
федерального руководства. Если оно в 
кризисной ситуации сможет (и захочет) 
поддержать ТАНТК государственными 
закупками, таганрогский авиационный 
флагман может стать тем экономическим 
мотором, который вместе с другими 
предприятиями вытянет город из 
трясины потенциального падения. В 
этом смысле показателен опыт спасения 
АвтоВАЗа в 2008-2011 годах, когда 
только государственные программы 
поддержки помогли этому автогиганту 
избежать банкротства.

В похожей ситуации находится еще 
один знаковый для Таганрога завод – 
«Прибой». Это предприятие, вошедшее 
в состав санкт-петербургского концерна 
«Океанприбор», сумело осуществить 
крупную программу модернизации. 
Речь о недавно  открытом  новом    цехе  
сборочно-монтажного производства, 
оснащенном по последнему слову 
техники, в соответствии с мировыми 
стандартами. Это 120 новых рабочих 
мест и первый шаг к созданию на 
заводе уникального производства 
пьезокерамики. Как подчеркнул 
руководитель концерна «Океанприбор» 
Герман Александров, подобного 
производства еще нет в России, 
в Таганроге оно будет первым. 
Перспективы неплохие, разумеется, в том 
случае, если государство заинтересовано 
в развитии отечественной радио-
электроники. С пьезокерамикой можно 
смело выходить и на мировой рынок. 
Но, опять-таки, все будет зависеть от 
того, сможет ли руководство концерна 
«Океанприбор» в кризисной ситуации 
получить государственную поддержку. 
Тем более что производство «Прибоя» 
напрямую связано с перспективами 
российской судостроительной отрас-
ли – направления, безусловно, 
стратегического.

Анализ модернизационных программ 
в таганрогской промышленности наводит 
на мысль: этих программ (безусловно, 
важных и нужных) явно недостаточно, 
чтобы надеяться на радужные 
перспективы для Таганрога даже в случае 
простого сжатия долларовой массы в 
мире. Ситуация с промышленностью 
в нашем городе – это иллюстрация 
того, насколько мы зависимы даже 
от туманного намека на возможный 
кризис, пусть этот намек и прозвучал 
с далекого американского континента. 
Таганрогская промышленность, вопреки 
официальным восторгам, не так уж 
сильна, как это может показаться на 
первый взгляд. Без финансовых вливаний 
из федерального центра и региона мы в 
Таганроге не продержимся и недели. 
Можно сколько угодно называть себя 
городом-донором, этими словами мы 
себя сами не прокормим. Так неужели 
нет выхода? Выход есть, но об этом мы 
поговорим в следующей статье.

Сергей Вахонин

Такие станки с программным управлением устанавливаются в цехах ТАНТК им. Бериева

Модернизированный участок 
на заводе «Прибой»



    ИМИТАЦИЯ ХОДЬБЫ 
               ИЛИ ПЕРСПЕКТИВА?

Психология р…чарования

Эти рассуждения имеют прямое от-
ношение к другой проблеме, не менее 
важной и привлекательной, которой 
сегодня заражена страна. Недавно Фе-
деральное правительство рассмотрело 
проект «Стратегии развития туризма 
в России до 2015 года». Заслуживает 
внимания оценка этого документа пре-
зидентом Российского Союза турин-
дустрии Сергея Шпилько. На вопрос 
корреспондента, чего, на его взгляд, не 
хватает в «Стратегии», он ответил, что 
в этом документе не говорится о том, 
как сделать инвестиционный климат 
в России действительно благоприят-
ным. Как избавиться от административ-
ных барьеров и поборов? Он считает, 
прежде чем разрабатывать стратегию, 
надо было дать объективную и прин-
ципиальную оценку состояния отрасли.

И это правильно, у нас умные идеи 
всегда в моде. Так в своё время сели на 
нефтяную трубу, отодвинув в сторону 
промышленную индустрию. Позабыв, 
что нефтяной Клондайк не вечен. Луч-
ше иметь синицу в руке, чем двух зай-
цев вдалеке, гласит народная мудрость. 
Теперь синицей стал туризм. Его высо-
кие экономические результаты у неко-
торых государств, как красное полотно 
на испанской корриде, возбуждают рос-
сийское воображение. Продвижение ту-
ризма вольно или невольно порождает 
сказочные надежды. Эта мода теперь на 
слуху у каждого средства массовой ин-
формации, она на языке у обывателей, су-
дачащих обо всём и имеющих своё соб-
ственное мнение, с которым в отдельных 
случаях они сами бывают не согласны.

Несколько лет назад на одном из за-
седаний координационного совета Го-
родского собрания слушался вопрос о 
развитии туризма в нашем городе. Вы-
ступала начальник торгового отдела. 
Она рассказала о многом, что делается 
в этом направлении. Но когда я задал 
вопрос, сколько денег получил город-
ской бюджет от такой бурной деятель-
ности, ни она, ни присутствовавший на 
заседании заведующий экономическим 
отделом администрации ответить не 
смогли. Мой вопрос остался открытым. 
Понятно почему – настрой начальства 
города и Городского собрания был на 
развитие этой отрасли. А тут такой про-
вокационный всплеск. Тем более что 
была произнесена еще одна не очень 
приятная фраза, что надо определиться, 
как строить мост – вдоль или поперёк. 
Ведь наш город высокоиндустриаль-
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Как оценить наше постоянное стремление к инициативам, движе-
ниям, починам? Мы без них как сапожник без сапог. И, главное, они, 
эти намерения, вызываются приближенной к Небесам какой-то Неу-
довлетворённой Душой. Они нередко молниеносно разносятся по всей 
стране и преобразуются в народный подъём, якобы во благо людям.     
А в действительности, особенно в последнее время, всё это чаще обо-
рачивается напрасной тратой денег и имитацией ходьбы к нашему 
жизненному благополучию. Вспомните пресловутую химизацию пи-
щевой индустрии. Её придумали на случай мирового голода, когда че-
ловечество, не дай бог, перешагнёт черту допустимого размножения. 
Появились предложения использовать в пищевом рационе нетрадици-
онные продукты. Во Франции, например, умеют производить из рас-
тительного сырья искусственное мясо, но французы не покупают его, 
предпочитая естественное. В нашей стране проблема питания ещё 
не на критической точке, но и у нас уже выращивают готовую пищу 
из отходов нефтяной и деревообрабатывающей промышленности. 
Хорошо хоть в последнее время стали предупреждать, что можно ис-
пользовать в пищу, а от чего бежать, как черт от ладана.

ный. По промышленному потенциалу 
даже выше донской столицы. Дальней-
шее развитие промышленности может 
принести бюджету немалые деньги.

Но вот беда. Перестройка социализ-
ма в капитализм обошлась городу поте-
рей ряда градообразующих предприя-
тий, таких как комбайновый завод, завод 
«Красный гидропресс», единственных в 
СССР заводов «Виброприбор» и «Кри-
сталл», старейшего судоремонтного 
завода, строительной индустрии, пред-
приятий местной пищевой промыш-
ленности и много другого. А тут ещё 
одна искренняя боль – рабочий класс. 
Его безжалостно переквалифицировали 
в челноков, перекупщиков, продавцов 
коммерческих предприятий, предпри-
имчивых владельцев. Теперь, после 
очередного волеизъявления Увлечённой 
Души, придумавшей на бумаге, не более, 
массовый туризм в нашей стране, те са-
мые работяги, строившие комбайны, ва-
рившие сталь, собиравшие уникальное 
оборудование для бывшего народного 
хозяйства, станут прилаживаться к об-
служиванию туристов, расшаркиваясь 
перед ними, как тот швейцар в ресто-
ране, подающий пальто и ждущий ча-
евых. Удастся ли перестроиться бы-
стро? Трудно даже предположить.

Всё это сегодняшняя действитель-
ность. Поэтому модное слово «туризм» 
вызывает ироническую улыбку и какую- 
то душевную неуютность. Наше населе-
ние приучено к экономии. Средняя зар-
плата по Таганрогу, может, и большая, 
но она за счёт незначительной части 

работников, получающих приличные 
деньги. У нас же всё рассчитывается 
по среднему показателю. Скажем, кто-
то ложкой черпает из бочонка паюсную 
икру, а другой с накатившей слюной слу-
шает его увлекательный рассказ о её пре-
красных вкусовых качествах. В среднем 
же получается, что икру они едят оба.

Идем дальше. Спрос на колхоз-
ных рынках рождает предложение. 
Теперь представьте себе приток ту-
ристов с деньгами. Труженики села 
способны загрузить прилавки рынков 
овощами, фруктами, мясо-молочной 
продукцией. Но по каким ценам? Смо-
жет ли городское население выдер-
жать их, если они поднимутся в разы?!

Камертон ветра
Возвратимся к заманчивому источни-

ку лёгких денег. Он, как уже говорилось, 
выдвигает встречные условия – переори-
ентировать малое предпринимательство, 
создавать предприятия для обслуживания 
массового притока туристов. И так по-
строить дело, чтобы неуёмное ожидание 
таких денег в бюджет дало и населению 
возможность иметь их в своём кармане.

Туризм по своей сути многогранен. 
Ведь можно путешествовать с целью 
кратковременного отдыха на берегу Та-
ганрогского залива, в другом случае – с 
познавательными целями ознакомиться 
не только с культурой нашего города, но 
и с его литературным наследием. Учиты-
вая, что Таганрог – крупный промышлен-
ный центр, вполне вероятно, нас могут 

посещать люди, совершающие поездки 
профессиональной и коммерческой на-
правленности, интересующиеся техни-
ческими достижениями предприятий, 
выставками, ярмарками, биржами и т.д.

То есть стратегически городская эко-
номика сможет обеспечить развитие вну-
треннего и въездного туризма. Тем более 
что располагает достаточными ресурса-
ми, такими как гостиницы, санатории- 
профилактории, объекты питания, бы-
тового обслуживания, благоустроенные 
пляжи, аквапарк, картинг, яхт-клуб, го-
родские парки, объекты историко-куль-
турного туризма. Но вполне понятно: 
то, что имеем – не панацея от всех ожи-
даний. Сейчас, как было сказано выше, 
надо переходить от слов к делу. Однако 
не всё так просто, как кажется. Порой 
ветер перемен оказывается непредска-
зуемым. И тогда возникающие вопро-
сы улетают без ответа неизвестно куда.

У нас в городе неожиданно появил-
ся международный благотворительный 
фонд «Ангел Руси». Цели у него заман-
чивые – донести до всего мира куль-
турные и исторические ценности Та-
ганрога. Разве против такого делового 
порыва будешь возражать! Быть может, 
он и принесёт массового туриста из-за 
рубежа с большими деньгами. Первые 
шаги его напоминают камертон, по кото-
рому, представляется, команда перемен 
начинает осуществлять настройку даль-
нейшего развития туризма, инициатив и 
намерений. Тем более что помимо бла-
городного порыва представить Таганрог 
на международной арене просматрива-
ются и другие цели. В общем-то, впол-
не практические – получить гешефт от 
этого движения для блага таганрогской 
туристической индустрии. Параллель-
но появляются новые благожелатели. 
Одни, инициаторы политехнического 
музея, спешат открыть его в аварийном 
здании старого железнодорожного вок-
зала. Притом детям обещают обеспе-
чить бесплатное посещение, позабыв, 
что при капитализме каждое коммер-
ческое движение призвано приносить 
прибыль, иначе таких добрых инициа-
торов ждёт налоговая кара. Другие уже 
говорят ещё об одном музее. Двери его 
в ближайшее время отворятся. Речь идет 
о здании детского санатория, который 
в срочном порядке куда-то перенесут, 
чтобы обеспечить доступ к месту пред-
полагаемой кончины императора Алек-
сандра I. Помните – всю жизнь провёл 
в дороге, а умер в Таганроге? Это о нем. 
Возникает вопрос, почему туризм в на-
шем городе стал формироваться, как ло-
гика подсказывает, не снизу, а сверху?  



Уважаемый читатель! Редакция нашей газеты 
статьей Бориса Курцера «Имитация ходьбы или 
перспектива?» начала обстоятельный разговор о путях 
дальнейшего развития Таганрога, становлении его 
экономики в условиях возрождения новой России. Мы 
надеемся на плюрализм мнений, идей, предложений, 
которые, отвечая древней мудрости «один ум – хорошо, 
а два – лучше», поможет нам добраться до истины и 
решить вместе с властями проблему, как сделать наш 
любимый город безоблачным, светлым и радостным. Не 
оставайтесь равнодушным, коротко, в двух-трёх словах, 
выразите своё отношение к будущему Таганрога.

Мы объявляем конкурс на лучшее видение будущего 
города. Наша идея имеет конечную цель – обобщить 
все ваши предложения, передать их на рассмотрение в 
мэрию. Ждем писем!

Наш адрес: пер. А. Глушко, 32. Тел. 612-286.
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РАЗМЫШЛЕНИЯ О ТУРИЗМЕ

Ведь для развития такой отрасли на-
добно привлекать местных жителей. 
И основную ставку делать на них. 
Потому что им жить в прекрасном 
городе и быть за него ответственны-
ми перед своими детьми и внуками.

Сейчас в Интернете мелькают предло-
жения, заслуживающие внимания, типа: 
«Вы уже задумывались, что прибыль не 
соответствует Вашим ожиданиям? Что 
же делать, если прилагаемые Вами уси-
лия не принесли желаемого результата? 
Мы точно знаем ответ на этот вопрос! И 
хотим поделиться секретами турбизне-
са с Вами, показать грабли, на которые 
не нужно наступать, и помочь сделать 
Вашу работу приятной и прибыльной! 
Преимущества нашего бесплатного кур-
са заключаются в подробном рассмотре-
нии всех ключевых тонкостей туризма. 
Знания, полученные у нас, в доступной 
форме помогут Вам понять, как открыть 
турагентство без лишних трудностей, а 
также как раскрутить турфирму легко, 
не ломая голову над сотнями страниц 
теории. И за это мы попросим от Вас не-
много – внимания и ни копейки денег». 
А здесь наоборот, вместо мобилизации 
населения на штурм туристических вы-
сот новое начинание ветра перемен про-
тивопоставляется тем достижениям, ко-
торые формировались многими годами 
и поколениями. Притом создается впе-
чатление, что кому-то хочется свои ам-
биции утешить в международном благо-
творительном фонде «Ангел Руси». Ему 
уделяется внимание. Он под присталь-
ным взором заместителей главы админи-
страции города. Но федеральный закон 
«О благотворительной деятельности и 
благотворительных организациях» гла-
сит о том, что благотворительной орга-
низацией является неправительственная 
(негосударственная и немуниципальная) 
некоммерческая организация, созданная 
для реализации предусмотренных на-
стоящим Федеральным законом целей 
путем осуществления благотворитель-
ной деятельности в интересах общества 
в целом или отдельных категорий лиц. 
Здесь есть вопросы, которые требуют 
ответа. Мне думается, самая эффектив-
ная помощь нашего муниципалитета 
фонду в данном случае должна заклю-
чаться в том, чтобы не мешать этой ор-
ганизации развивать свою деятельность.

Не успокоившись невниманием к 
моим вопросам на заседании координа-
ционного совета Городского собрания, я 
открыл в Интернете городской бюджет и 
стал искать статью «туризм», надеясь уз-
нать: сколько же средств запланировано 
на развитие этой сладкой косточки? При-
шлось разочароваться: увы, очень мало. 
Значит, предстоит развивать и внедрять в 
жизнь то, что желаем, через свой карман.

Напомню, музеи города, создан-
ные прежними властями, расположе-
ны в добротных помещениях, а в зда-
нии гимназии, где А.П. Чехов учился 
с 1868 по 1879 годы, пока еще суще-
ствует историко-литературный Центр 
федерального значения, имеющий мас-
су уникальных экспонатов, начиная 
от личных документов, книг и вещей  
А.П. Чехова, А.А. Дурова, И.Д. Василенко,  
Ф.Г. Раневской, коллекций живопис-
ных и графических работ А.П. Чехова,  
С.М. Чехова, С.С. Чехова, западной гра-
вюры первой половины XIX в. и кончая ра-
ботами мастеров – наших современников. 

Словом, город обладает солидным 
материалом, способным всколыхнуть 
экзотическое любопытство путеше-
ственников. Хотя резервы есть. Еще не 
освоены возможности Петровских ка-
зарм в Полуротном переулке, которые 
можно преобразовать в музей, гости-
ницу, ресторан в стиле далекого и неза-
бываемого XVIII века. В конце Банного 
спуска в районе Центрального пляжа 
имелись бани для помывки гарнизонных 
служащих и солдат петровского перио-
да. Восстанови эти исторические ценно-
сти, отбоя не будет от людей, жаждущих 
старины глубокой. Старожилы говорят, 
в переулке Некрасовском сохранилась 
усадьба родственника Льва Толстого. 
Разве это не интересно! А переулок Ан-
тона Глушко! Это целая галерея домов 
Чеховского периода со своей историей.

Нельзя забывать о вкладе наших со-
временников в развитие Таганрога. На-
верное, пришло время назвать ряд улиц 
именами легендарных людей, живших с 
нами. Они способствовали росту инду-
стрии страны, возглавляя крупнейшие 
предприятия, расположенные на тер-
ритории нашего города – Комбайновый 
завод, завод имени Димитрова, заводы 
«Красный котельщик» и «Прибой» – Ни-
колай Лутай, Сергей Головин, Геннадий 
Чернов, бывший партийный лидер Бо-
рис Зубрицкий. Все они и многие другие 
– это драматическая эпопея формиро-
вания исторического облика Таганрога.

Каким быть имиджу?
Чего греха таить, в современных 

условиях муниципальные образова-
ния зависимы от дотаций государства, 
они вплотную сталкиваются с недо-
статком финансирования и вынуждены 
искать пути своего самостоятельно-
го развития, т.е. создания того самого 
бренда, о котором уже упоминалось и 
о котором заботятся нынешние власти. 

Сейчас самое модное слово – ге-
обрендинг. Что оно означает? Используя 
научную терминологию, можно сказать, 
что геобрендинг – это коммуникаци-
онная стратегия в маркетинге террито-
рии, которая предполагает разработку 
бренда. Она также предусматривает, 
что будет использоваться комплекс ин-
струментов анализа ресурсов террито-
рии для привлечения людей с различной 
мотивацией. Геобрендинг считают важ-
нейшим составляющим компонентом 
социально-экономической политики 
на муниципальном уровне. Подвижки 
в этом направлении уже есть. Напри-
мер, Таганрог включён в разработанный 
администрацией Ростовской области 
маршрут «Серебряная подкова Дона», 
объединяющий важнейшие туристские 
центры Донского края. Потенциальной 
возможностью развития туристского 
комплекса города можно считать пред-
стоящие крупномасштабные события 
– зимнюю Олимпиаду 2014 года, чемпи-
онат мира по футболу 2018 года, они, не-
сомненно, поспособствуют увеличению 
туристского потока. Поэтому Таганрогу 
следует не терять времени для подго-
товки такого денежного фундамента. Не 
упустить бы его. Возможности города 
находят поддержку у Южного федераль-
ного университета. По словам ректора 
ЮФУ Марины Боровской, «без взаимо-
действия с индустриальным комплексом 
Таганрога университет не сможет само-
стоятельно войти в федеральные про-
екты развития новых технологических 
платформ и промышленных кластеров».

В свою очередь, в крупнейшем в 
южном регионе Таганрогском акци-
онерном обществе «ТАГМЕТ» счи-
тают, что программа модернизации 
завода напрямую способствует уве-
личению привлекательности туризма.

Как все взаимосвязано! В нынеш-
нем году «ТАГМЕТ» вывел из строя 
свои мартеновские мощности, заменив 
их дуговой сталеплавильной печью. 
Как известно, президент В.В. Путин 
заинтересовался делами таганрогских 
металлургов. Во время своего визита 
в Ростов-на-Дону принял дистанци-
онное участие в запуске таганрогской 
сталеплавильной печи: для этого был 
организован телемост с «ТАГМЕТом». 
Обращаясь к работникам предприятия, 
Владимир Путин поздравил металлур-
гов с пуском нового оборудования, на-
звав это событие серьёзным шагом в 
развитии отрасли. Напомним, для пода-
чи «ТАГМЕТу» дополнительной мощ-
ности, необходимой для работы дуговой 
печи, были запущены новая линия элек-
тропередач протяженностью 50 киломе-
тров и специальная подстанция. Этот 
крупный инвестиционный проект (объ-
ем инвестиций составил 8,1 млрд. ру-
блей) ОАО «Таганрогский металлурги-
ческий завод» завершает модернизацию 
сталеплавильного производства. Метал-
лурги ожидают, что введение в строй 
новой печи позволит им существенно 
увеличить объем производства стали, 
значит, еще громче зазвучит имя наше-

го города в стране и за её пределами.

«Надежда – 
наш компас земной»
И ещё о резервах. Притом очень при-

влекательных. Несколько лет назад был 
разработан и утвержден генеральный 
план развития Таганрога до 2020 года. 
Этот многогранный документ охваты-
вает все стороны жизни города. В целом 
предусматривается преобразование раз-
личных районов и придание Таганрогу 
высоких качеств приморского города с 
полной расчисткой и преобразованием 
береговой зоны, включающей намыв 
территории и её благоустройство. Да-
вайте, уважаемый читатель, помечтаем.

Если бы у нас остались те миллиарды 
рублей, которые ежегодно безжалостно 
отбираются у городского бюджета для 
дотационных районов и поселений, мож-
но было бы решить целый ряд насущных 
проблем. Реализацию одной из них уже 
многие годы предлагает бывший первый 
заместитель председателя горисполкома 
заслуженный строитель России Е.С. Ми-
тяков. Геологи обнаружили, что центр 
Таганрога расположен на неустойчи-
вых грунтах. Такие дома здесь трещат. 
Выявившиеся условия ограничивают 
возможности дальнейшего его разви-
тия. К тому же, береговая полоса города 
по всему полуострову не защищена от 
воздействия морской стихии. Приливы, 
как правило, разрушают берега. И залив 
всё больше тянется к центру, сметая на 
своём пути постройки, особенно в жи-
лых районах Касперовки и Богудонии.

Последние события на Дальнем Вос-
токе наглядно показали, к чему приводит 
беспечность. Е.С. Митяков занимается 

изучением проблемы берегоукрепления. 
В поле его зрения попали приливы и от-
ливы, динамику их влияния на состояние 
морского дна он досконально разобрал. 
Знание этих деталей потребовалось ему, 
чтобы разработать конструкцию модуля, 

который мог бы выдерживать мощные 
нагрузки моря, оберегая склоны бере-
гов и город в целом от разрушения. Это 
одна сторона медали. Другая касается 
обеспечения устойчивости грунтов, их 
укрепления за счет того, что монолит-
ное сооружение из этих модулей в глу-
бину залива до пятисот метров будет 
способствовать уплотнению их, а сле-
довательно, позволит возводить без опа-
сения высотные дома в центре города. 

И ещё одно преимущество. На пло-
щади, которая образуется от монолит-
ной конструкции по всему полуостро-
ву, вырастет новый жилой микрорайон 
с населением в двадцать-двадцать пять 
тысяч человек, со всей промышленной, 
культурной, образовательной, здра-
воохранительной инфраструктурой, 
плюс появится возможность создать 
десять-пятнадцать тысяч рабочих мест.

Со своей многолетней проектной 
работой патриот Таганрога ознакомил 
учёных ряда научно-исследовательских 
институтов и получил положительные 
отзывы. Все это время он пытается досту-
чаться до руководства города и области. 
Пока безрезультатно. Ответ один – нет 
денег. Но недавно в прессе промелькну-
ла заманчивая информация о том, что гу-
бернатор В.Ю. Голубев выделил восемь 
с половиной миллиардов рублей на стро-
ительство стекольного завода в Красном 
Сулине. Как он сам гордо заявил, этот 
завод обеспечит триста рабочих мест! 
Он же, Василий Юрьевич, в одном из 
своих публичных выступлений говорил 
о том, что на берегоукрепление плани-
рует выделить средства. Как кстати при-
шлись бы они Таганрогу. А ведь поми-
мо этих хозяйственных дел, уникальное 
сооружение привлечет тысячи туристов. 

Будем надеяться на реальное, что, как 
правило, сопутствует людям, оцениваю-
щим действительность как она есть, а не 
эмоциями и неизученными желаниями.

Борис Курцер
Фото Сергея  Копылова
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По прогрессивной 
технологии

Строительная отрасль Таганрога 
пытается адекватно отвечать на 
новые модернизационные вызовы. 
Например, как сообщается на сайте 
ООО «Производственная компания 
«ТагИнвестСтрой», предприятие 
освоило прогрессивные технологии 
выпуска железобетонных изделий. 
Для этих целей в производственный 
комплекс внедрена современная 
линия непрерывного безопалубочного 
формирования плит. Мощность линии 
достигает 20 тысяч кубических метров 
в год. Интересной особенностью нового 
оборудования является то, что оно 
позволяет переходить от одного вида 
продукции к другому в течение 1-2 часов. 
Такая скорость смены ассортимента 
достигается простой заменой пресс-
форм и схемы армирования. Это, в 
свою очередь, дает возможность менять 
расчетную нагрузку ЖБИ-изделий и 
работать напрямую под заказ, не загружая 
склад нереализованной продукцией. 
По информации, выложенной на сайте 
компании, конечная продукция весьма 
экономична и легко решает проблему 
быстрого изменения проектных 
характеристик строительных объектов.

Защитил таганрогскую 
промышленность

Наш таганрожец, победитель кон-
курса «Молодой инноватор Таганрога 
2013» Сергей Иващенко принял 
участие в престижном международном 
мероприятии. Речь о молодежном 
промышленном форуме «Инженеры 
будущего 2013», который прошел в 
зоне Прибайкальского национального 
парка на берегу озера Байкал. В 
форуме приняли участие 1200 молодых 
инженеров и специалистов в возрасте от 
20 до 35 лет. Они прибыли из 55 регионов 
России и 35 зарубежных государств. На 
слете молодых промышленников Сергей 
Иващенко представлял таганрогский 
ОАО «ТНИИС», где он работает 
начальником сектора. Участвуя в работе 
форума, наш земляк, как и другие участ-
ники, получил возможность встретиться 
с руководителями крупнейших предпри-
ятий России и представителями государ-
ственной власти. Молодым специалистам 

Когда тепло придет 
в наши дома? 

В соответствии с действующим 
законодательством 30 сентября 
администрация города  выпустила 
постановление о начале отопительного 
сезона 2013-2014 гг. Согласно данному 
постановлению, теплоснабжающие 
организации проинформированы о 
необходимости начать отопительный 
период 2013-2014 гг. в городе Таганроге 
при установлении среднесуточной 
температуры наружного воздуха ниже 
+8°С в течение пяти суток подряд. 

Новую технику – молодым!
В ОАО «Красный гидропресс» пол-

ным ходом идет техническое перево-
оружение производства. Установлены 
и запущены в работу первоклассные 
обрабатывающие центры и станки с 
числовым программным управлени-
ем, современные сварочные аппараты. 
Представители фирм-поставщиков обу-
чили персонал работать на новом обору-
довании, готовят станочников  и завод-
ской учебный пункт. Введена в действие 
система менеджмента качества (СМК) 
в строгом соответствии с разработан-
ными стандартами. Недавно начальник 
управления качеством головного под-
московного предприятия А.С. Ильясов 
прочитал для специалистов «Красно-
го гидропресса» 20 лекций  с анализом 
практического опыта ряда предприятий 
по совершенствованию СМК, провел 
многочисленные консультации, дал не-
мало ценных советов и рекомендаций.

Вся эта работа на протяжении по-
следних лет проводится для выпуска 
конкурентоспособной продукции новых 
модификаций не только для отечествен-
ного флота, но и для атомной энергетики, 
добычи нефти и газа. Растет портфель 
заказов, наращивается объем продукции.

Сегодня одна из первостепенных 
задач коллектива завода – обновление 
кадров. Новой технике нужны моло-
дые руки. Хорошую инициативу про-
явили кадровые рабочие, приняв под 
свою опеку молодежь. Но этого не-
достаточно. Для реорганизуемых и 
оснащаемых  современным высоко-
технологичным оборудованием произ-
водственных участков остро востребо-
ваны токари, фрезеровщики, сварщики.

Как отметил первый заместитель 
генерального директора-главный ин-

ЛЕНТА НОВОСТЕЙ: ОТОВСЮДУ ОБО ВСЁМ

На этой неделе отмечается Международный день учителя. Поэтому 2 октября 
в таганрогском историко-краеведческом музее (дворец Алфераки) состоялся 
торжественный приём лучших педагогов города. Мэр Таганрога, представители 
администрации и начальник управления образования поблагодарили всех учителей 
за их труд и вручили им благодарственные письма. Также на приёме отметили 
дипломами лауреатов премии губернатора Ростовской области девять таганрогских 
педагогов из одиннадцати, участвовавших в конкурсе «Приоритетный национальный 
проект «Образование» этого года.

С Днём учителя!
Отмечены лучшие

             По ошибке
С Днем пожилого человека 

таганрожцев поздравил покойный 
президент США Рональд Рейган и 
его супруга. Фотографию знаменитой 
супружеской четы как иллюстрацию к 
поздравлению по ошибке разместили 
на сайте местного отделения партии 
«Единая Россия». Новость облетела 
Интернет и попала на сайт «Би-би-си», 
став хитом рунета.

Заплыв на проезжей части
2-3 октября наш город из-за проливных 

дождей превратился в Венецию. В 
эти дни таганрожцы смогли ощутить 
всю прелесть «заплыва по улицам с 
препятствиями». Сначала необходимо 
преодолеть  реку   на проезжей 
части, затем перепрыгнуть через 
полюбившиеся всем металлические 
ограды, приземлиться в грязь и успеть 
отскочить в сторону до того, как тебя 
обрызгает проезжающий автомобиль. 
Приз победителю –  возможность 
согреться, если все делать в заданном 
темпе.

И серебро, и бронзу

В Анапе с 23 по 26 сентя-
бря проходил всероссийский  ма-
стерский турнир по дзюдо, посвя-
щенный освобождению города от 
немецко-фашистских захватчиков.

В турнире принимали участие 250 
спортсменов из 17 городов Российской 
Федерации, в том числе и из Таганро-
га. В весовой категории до 70 кг первое 
место заняла студентка ТТИ ЮФУ Фа-
ина Колесникова, и она же, выступая в 
абсолютной весовой категории, заняла 
второе место. Анастасия Гаврилова ста-
ла третьей в своей весовой категории.

Наметили перспективу на 
будущее

26-29 сентября делегация из Таганро-
га во главе с первым заместителем главы 
администрации Таганрога Олегом Деме-
невым посетила с официальным визитом 
город-партнер Цзинин (КНР) для уча-
стия в мероприятиях Международного 
культурного конфуцианского фестиваля.

В течение этих дней глава таганрог-
ской делегации обсудил с китайскими 
коллегами прогресс, достигнутый за че-
тыре года сотрудничества, наметив пер-
спективы для сотрудничества и взаим-
ных обменов в будущем. В ходе общения 
стороны пришли к выводу, что самыми 
перспективными направлениями в на-
стоящий момент являются культурный 
и молодежный обмены и расширение 
контактов между предприятиями горо-
да. А также была обсуждена возмож-
ность осуществления взаимных обме-
нов небольшими группами учащихся. 
Обменялись и мнениями о перспективах 
сотрудничества в молодежной сфере.

представилась возможность обменяться 
опытом развития новых производствен-
ных программ, которые реализуются в 
разных экономических кластерах Рос-
сии и мира. Инновационный опыт ОАО 
«ТНИИС» представил и Сергей Ива-
щенко, зачитав и защитив свой доклад 
«Исследование резонансно-туннельных 
эффектов в низкоразмерных структурах 
и разработка приборов на их основе».

Море и человек 
С 25 по 28 сентября в Таганроге 

прошла седьмая Всероссийская 
научная конференция «Экология 
2013 – море и человек», в которой 
приняли участие специалисты научных 
и природоохранных учреждений из 
Москвы, Санкт-Петербурга и Таганрога. 

Конференция проводилась с 
целью координации усилий научной 
общественности на обсуждении 
новейших технологий, направленных 
на решение экологических задач. 
Особая роль была отведена обсуждению 
проблем, связанных с экологическим 
состоянием океанов, морей и внутренних 
водоемов. В рамках конференции 
прошла выставка технических средств 
экологического контроля окружающей 
среды. 

Поздравили с юбилеем
Комитету по физической культуре и 

спорту Таганрога исполнилось 90 лет. 
С этой знаменательной датой 

сотрудников комитета, работников 
спортивных учреждений города, 
выдающихся спортсменов, прославив-
ших не только родной Таганрог, но и 
Россию, поздравили мэр Владимир 
Прасолов, председатель городской Думы 
Юрий Стефанов и другие гости. 

Таганрогу доверено право стать 
непосредственным участником  
таких крупных мировых спортивных 
проектовкак Эстафета Паралимпийского 
огня (в 2014 году дистанция в 2,8 км 
пройдет по нашему городу) и чемпионат 
мира по футболу 2018. Это позволит  
не только укрепить позиции города в 
мировом сообществе, но и привлечь 
дополнительные финансовые ресурсы 
на совершенствование спортивной 
инфраструктуры нашего города.

женер А.П. Пастарнак, решение ка-
дровой проблемы заключается не 
только в притоке новых сил, перепод-
готовке персонала, но и в поощре-
нии хорошей, качественной работы.

– До конца этого года, – подчеркнул 
Александр Петрович, – должны быть 
разработаны меры по материальному 
стимулированию работников, детально 
прорабатываются  вопросы повышения 
зарплаты, привлекательного социально-
го пакета с учетом положений коллек-
тивного договора, недавно принятого 
конференцией трудового коллектива. 

Полосу подготовили: 
Борис Слуцкий, Сергей Вахонин, 

Елизавета Баженова,  Яков Краеведко

У театра новая награда
Также на неделе Таганрогский 

драматический театр имени  
А.П. Чехова привез домой «Гран-при» 
пятого международного театрального 
фестиваля «Комплимент». Наших арти-
стов наградили за постановку спектакля 
«Последняя гастроль князя К.»
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В это сложно поверить, но одна 
из местных автофирм уже на про-
тяжении нескольких лет обслу-
живает клиентов из столицы.

– Всё получилось случайно, – го-
ворит Александр, бизнесмен из Мо-
сквы, работающий в сфере российского  
шоу-бизнеса. – Раз в год мы с женой и 
друзьями гостим у родственников из 
Таганрога. Несколько лет назад мой 
«Land Rover» захандрил во время от-
пуска. Мастера из СТОА «61 RUS» его 
«вылечили» так, что на следующий год 
мы приехали к Азовскому морю на двух 
машинах, жена сидела за рулем «Mazda 
Demio». Цель этого автопробега была 
одна – прохождение полного техосмо-
тра, диагностика и устранение изношен-
ных деталей в наших автомобилях. По-
тому что ремонт в этой фирме и проезд 
из Москвы и обратно оказался намного 

выгодней и такой же надёжный, как и в 
элитных автосервисах столицы. Вот уже 
три года мы клиенты «61 RUS», и ни я, 
ни мои близкие и друзья менять обслу-
живающую нас фирму не собираемся.

Директор автосервиса «61 
RUS» Олег Дубов говорит о дан-
ном факте довольно просто:

– На нашем предприятии работают 
только дипломированные специалисты, 
имеющие не менее десяти лет профес-
сионального стажа. К каждому автомо-
билю, независимо от марки и года вы-
пуска, мы подходим как врач-хирург к 
своему пациенту. Наши сотрудники ясно 
осознают, что от их работы, от состоя-
ния автомобиля зависит жизнь водителя, 
пассажиров и пешеходов, – утверждает 
Олег Викторович. – Я сам обучался трём 
специальностям: авиастроению, общей 
механике и техобслуживанию автотран-

спортных средств. Последние 11 лет ра-
ботаю с машинами, пять лет назад создал 
«61 RUS». Вот, собственно, и всё. Осталь-
ное пусть скажут мои помощники…

– Порой задерживаемся до глубокой 
ночи, но если клиенту надо «поставить 
больного на ноги» к определенному 
часу, заказ, безусловно, будет выполнен 

вовремя. Это, если хотите, девиз наше-
го предприятия, – делится слесарь по 
ремонту автомобилей Виктор Дьяченко.

Автомеханик Сергей Нико-
лаевич был более лаконичен:

– Когда владелец автомобиля по-
сле ремонта выезжает из бокса с до-
вольной улыбкой на лице – мы по-
нимаем, что день прожит не зря!

Согласитесь, такое отноше-
ние к своей работе и есть глав-
ный критерий профессионализма.

В заключение хочется поздра-
вить сотрудников автосервиса «61 
RUS» с первым в жизни их предпри-
ятия юбилеем, который был в кон-
це сентября, и пожелать успеха в ра-
боте. Пять лет – это только начало!

Автосервис «61 RUS»: ул. Дзержин-
ского, 144 «Г», тел. 8-951-832-89-28.

Таганрогский автосервис «61 RUS» ждёт клиентов из Москвы

С 1 сентября 2013 года на территории 
муниципального образования «Город 
Таганрог» действует пилотный проект по 
введению социальной нормы потребления 
электроэнергии.

Социальная норма потребления 
электроэнергии – это минимальный, но 
достаточный для жизнеобеспечения и 
доступный по цене объем потребления 
электричества, обеспечивающий, в том 
числе, социальные гарантии 
малообеспеченным слоям населения. 
Суть перехода на социальную норму 
состоит в том, что в пределах социальной 
нормы потребления тарифы  на 
электроэнергию будут снижены, а за ее 
пределами – несколько повышены. Это 
должно стимулировать энергосбережение.

Социальная норма потребления 
электроэнергии установлена поста-
новлением Региональной службы по 
тарифам Ростовской области от 05.08.2013 
№28/1 «Об установлении социальной 
нормы потребления электрической энергии 
(мощности) в Ростовской области». 
Предусмотрено установление социальной 
нормы, дифференцированно, в отношении 

Хотели как лучше…

Наша Ростовская область участвует в пилотном проекте введения социальных 
норм потребления электроэнергии. Суть эксперимента (он проводится пока на 
территории шести субъектов Российской Федерации) в распределении квот (ко-
личества) электроэнергии для различных категорий населения. Согласно установ-
ленным нормам плата за кВ/час в рамках квоты ниже, чем за кВ/час выше нормы.

Новые тарифы обнародованы в Интернете на сайтах област-
ной и местных администраций, в средствах массовой информации.

Кроме того, в портале правительства Ростовской области размещена бро-
шюра «Социальная норма потребления электроэнергии в вопросах и ответах». 
Управляющий директор ОАО «Энергосбыт Ростовэнерго» Сергей Афанасьев 
дал интервью журналистам, рассказал о преимуществах введенного с 1 сентя-
бря 2013 года новшества. Все просто и понятно: не превышаешь установленную 
тебе квоту – платишь по низкой ставке, киловатт-часы, потребленные сверх кво-
ты, оплати по высокой ставке. Квоты и тарифы установлены с учетом социаль-
ного положения граждан по целому ряду категорий. Такая инициатива власти 
достойна похвалы. Во-первых, разработана справедливая шкала потребления 
электроэнергии: малоимущие будут платить меньше. Во-вторых, квоты стиму-
лируют население экономить электроэнергию, не превышая социальные нормы.

…а получилось как всегда 

Но в официальной информации администраций области и нашего города не 
сказано, как организован учет жителей, распределенных по ряду категорий, и ка-
кие персональные квоты им установлены. Если судить по инструкции, напечатан-
ной на платежных квитанциях, которые «Энергосбыт» присылает потребителям 
электроэнергии, то каждый должен сам определить, подобно детской считалке, 
кто он такой: «царь, царевич, король, королевич, сапожник, портной». То есть ис-
ходить из своего социального положения, например, пенсионера, жилой площади, 
состояния жилья – ветхого или нет и ряда других критериев. Да и откуда рядовому 
гражданину знать о квотах, если местные газеты выходят малым тиражом? Вопро-
сов много. Я пытался дозвониться до абонентного отдела «Энергосбыта», не тут-то 
было: телефоны 622-125, 398-505 упорно молчали, а 623-231 был все время занят.

Сергей Афанасьев в областной газете «Молот» сообщил, что в подведомствен-
ных ему отделениях будут открыты «дополнительные окна»  для приема граждан, 
а «Таганрогская правда» упомянула только об увеличении часов работы филиала. 
В Таганроге жители дружной толпой (десятки тысяч человек!) должны  с много-
численными справками на руках о своем социальном статусе, составе семьи, жи-
лой площади и т.д. обивать пороги кабинетов «Энергосбыта».Таганрожцам предла-
гается потратить массу времени  (и нервов) на выстаивание часами в гигантских 
очередях. Откровенно скажем, дурацкая, обрекающая горожан на многодневные 
мытарства. Впрочем, многие вообще не откликнутся на эту заботу, по двум при-
чинам: во-первых, ничего толком не зная о ней, а, во-вторых, не желая тратить 
драгоценное время на поиск доказательств, что ты не верблюд. Себе дороже!

А если подойти к реализации этого  неплохо задуманного проекта разумно? 
Что мешало «Энергосбыту» задолго до 1 сентября 2013 года напечатать эти са-
мые квоты на платежных квитанциях? А еще лучше -  не сваливать работу по 
«самоопределению» на плечи горожан, а проделать ее самим, хорошо потрудить-
ся, собрать  всю необходимую информацию из баз данных управления социаль-
ной защиты населения, Пенсионного фонда, БТИ и т.д., то есть, от тех учрежде-
ний, в которых о каждом из нас известно все. А потом составить реестр по всем 
категориям граждан и согласно квотам внести изменения в «платежки»: вот ваша 
категория, ваша квота, тариф такой-то. И все!  Вместо этого «Энергосбыт»  в той 
же «платежке» сурово предупреждает потребителя электроэнергии: «Мы будем 
вынуждены произвести перерасчет, который отразится в графе «Долг», если опре-
деленный Вами самостоятельно расход с учетом социальной нормы неверен». 
Выходит, эта угроза основана на имеющейся у «Энергосбыта» достоверной ин-
формации о каждом из нас, он может проверить нас и вывести на чистую воду?

В наше время много говорится об «электронном правительстве». Но ведь 
речь идет не только о контактах граждан с органами власти через Интернет, 
а  и об организации всей учетной работы на основе накапливаемой базы дан-
ных. Это – святая обязанность нынешних чиновников. Они же предпочита-
ют работать по старинке, устраивая для граждан «хождения по мукам». Хоро-
шая инициатива «сверху» у нас, «снизу», нередко доводится до абсурда. Тем 
самым дискредитируются не только социальные программы, но и сама власть!

Сергей Борисов 

Социальная норма – это минимальный и 
достаточный для жизнеобеспечения объем 
потребления электроэнергии, который 
оплачивается по сниженному тарифу: 

– один человек – 96 кВт/ч; 
– два человека – 146 кВт/ч; 
– три человека – 166 кВт/ч;
– четыре человека – 186 кВт/ч; 
– пять и больше – 206 кВт/ч. 
Электроэнергия, потреблённая сверх 

нормы, оплачивается по более высокой 
стоимости. Ростовская область вошла 

в число семи пилотных регионов, где 
социальная норма введена с 1 сентября 
2013 года. 

В первый год после введения 
социальной нормы одиноко 
проживающие пенсионеры по старости и 
инвалидности, а также семьи, состоящие 
только из пенсионеров, оплачивают всю 
электроэнергию по сниженному тарифу! 
Далее, то есть с 1 сентября 2014 года, 
к ним будет применяться социальная 
норма, увеличенная в 1,5 раза. 

шести групп домохозяйств, определяемых 
количеством совместно проживающих 
лиц и четырех типов жилых помещений 
в зависимости от наличия или отсутствия 
электроплит и электроотопительных 
установок.

Группы домохозяйств:
1-я группа – с 1 проживающим лицом, 
2-я группа – с 2 проживающими лицами, 
3-я группа – с 3 проживающими лицами, 
4-я группа – с 4 проживающими лицами, 
5-я группа – с 5 и более       проживающими 
лицами,
6-я группа – лица, проживающие в 
помещениях специализированного 
жилищного фонда.
Базовая   социальная     норма – 96 кВт/ч   в     месяц 
на одиноко проживающего гражданина. 
1-я группа:  базовая норма = 96 кВт/ч.
2-я группа:  базовая социальная норма + 50 
кВт/ч = 146 кВт/ч.
3-я группа:  социальная норма 2-й группы 
+ 20 кВт/ч = 166 кВт/ч.
4-я группа:  социальная норма 3-й группы 
+ 20 кВт/ч = 186 кВт/ч.
5-я группа: социальная норма 4-й 
группы + 20 кВт/ч = 206 кВт/ч. 

Социальная норма 
потребления электроэнергии 

1. Одиноко проживающие пенсионе-
ры в первый год после введения соци-
альной нормы оплачивают весь объём 
потребленной электроэнергии по пони-
женным тарифам – в рамках социальной 
нормы, а далее, то есть с 1 сентября 2014 
года, будет применяться социальная нор-
ма, увеличенная в 1,5 раза (144 кВт/ч). 

2. Для граждан, проживающих 
в ветхом и аварийном жилье, так-
же будет применяться коэффици-
ент увеличения социальной нормы: 

– при степени износа 90% – в 1,5 раза;
– при степени износа 70% – в 1,2 раза.
3. В домах с электроплитами над-

бавка составит 43 кВт/ч на человека;.
Величина социальной нор-

мы для приравненных к населе-
нию категорий потребителей опре-
деляется в следующем порядке: 

– В отношении садоводческих, ого-
роднических или дачных некоммерче-
ских объединений граждан применяет-
ся равной социальной норме на одного 
члена объединения граждан, т.е. на один 
участок. Если граждане зарегистрирова-

ны в жилом помещении на участке, при-
нимается равной социальной норме для 
соответствующей группы домохозяйств. 

– В отношении гаражей, хозяй-
ственных построек (погребов, сараев) 
принимается равной социальной нор-
ме на одну постройку – как 6-я группа. 

– В отношении содержащих-
ся за счет прихожан религиоз-
ных организаций, воинских ча-
стей, УИНов – принимается равной 
социальной норме на одного проживаю-
щего или осужденного – как 6-я группа. 

Установленная для домохозяйства 
норма не подлежит перерасчету в зависи-
мости от количества дней в календарном 
месяце и если часть социальной нормы 
в расчетном периоде осталась неисполь-
зованной, то эта часть не подлежит уче-
ту в следующем расчетном периоде. 

Размер платы за коммунальную услугу 
по электроснабжению, предоставленную 
на общедомовые нужды, в случае, если 
объем потребления в жилом помещении 
превысил социальную норму, определя-
ется по тарифу сверх социальной нормы. 

Существует ряд особенностей установления 
социальной нормы электроснабжения: 

 Официально!

В ПОРЯДКЕ ЭКСПЕРИМЕНТА

Забота с нагрузкой 
• Реплика

На правах рекламы
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УСЛУГИ АССОЦИАЦИИ 
ЖУРНАЛИСТОВ:

– Написание книг об 
истории фабрик и заводов, 
мемуаров.

– Издание книг от одного 
экземпляра.

– Все виды переплётов.
– Распечатка многоцветной 

продукции.
– Ламинирование.
– Производство бланочной 

продукции.
– Изготовление штампов и 

печатей.
– Редактирование текстов.
– Ксерокопирование.
–Консультации  
 начинающим писателям и 

поэтам.
Наш адрес: пер. Глушко, 32.
Реализуем книгу Б. Курцера 

и Н. Королёвой «Смешная 
куртизанка» – драматический 
роман о современной жизни.

Книгу можно приобрести по 
доступной цене в помещении 
ассоциации журналистов – 
пер. Глушко, 32, тел. 612-286.

Реклама в газете «Новый 
«Таганрогский курьер»: тел. 
612-286.

Заказать очерк, статью: 
тел. 612-286.

5 (суббота) Г. Горин

Открытие 187-го театрального сезона

ПРЕМЬЕРА!

 «ПОМИНАЛЬНАЯ МОЛИТВА»
17.00

6 
(воскресенье)   «ПРО ИВАНУШКУ-ДУРАЧКА»

сказка для детей
11.00

6 
(воскресенье)

Кен Людвиг  «ПРИМАДОННЫ»
комедия в двух действиях

17.00

11 (пятница) Б. Шоу  «ПИГМАЛИОН»
 комедия в двух действиях 18.00

12 (суббота)
А. Эйкбурн «ДВЕРЬ В СМЕЖНУЮ КОМНАТУ»

комедийный триллер  в двух действиях 17.00

13 
(воскресенье)

Р. Сеф,  
Т. Карелина

«ДВЕ БАБЫ ЯГИ»
сказка для детей 11.00

13 
(воскресенье)

Г. Горин «ПОМИНАЛЬНАЯ МОЛИТВА» 17.00

Т а г а н р о г с к и й  о р д е н а  « З н а к  П о ч е т а »   т е а т р  и м .  А . П .  Ч е х о в а

РЕПЕРТУАР на   ОКТЯБРЬ 2013 г .

   
РЕКЛАМА:

612-286

место 
для 

вашей 
рекла-

мы

Школа аргентинского танго.
Любой возраст!

Ул. Октябрьская, 29 
(угол пер. Смирновского),

зал «Восхождение».
Тел.: 320-350, 8-918-544-93-46.


